
Вот уже три года в Хабезском 
муниципальном районе су-
ществует инициативная груп-
па, занимающаяся гумани-
тарной помощью нуждаю-
щимся землякам, а также во-
еннослужащим, которые 
находятся на СВО, выполняя 
свой гражданский и военный 
долг перед Родиной. 

«Родные сердца» — так назва-
ла себя небольшая группа лю-
дей-активистов, взявшая в свои 
руки обязательства по поддерж-
ке всех, кто в этом нуждается. За 
это время к «Родным сердцам» 
присоединились многие нерав-
нодушные жители района, кото-
рые всегда готовы сделать так, 
чтобы каждый, кто получает по-
мощь, чувствовал себя окружен-
ным заботой и знал, что о нем 
помнят и его ждут.

— Груз, который мы отправи-
ли накануне, собирали все: во-
лонтёры, соцработники, со-
трудники администрации, де-
путаты, бизнесмены, и даже 
некоторые предприятия с радо-
стью нас поддерживают, — рас-
сказывает специалист Хабез-
ского местного отделения пар-
тии «Единая Россия» Сусана 
Тамова. — Кто-то перечисляет 
деньги, кто-то выделяет меди-
каменты или продукты пита-
ния. Всех объединяет чувство 
долга, патриотизма и желание 
быть едиными. Поэтому, под-

держивая наших земляков — 
участников СВО на протяже-
нии всего боевого пути, мы то-
же ощущаем сопричастность и 
сердечную близость с каждым 
из них.

Название группы активистов 
символично, ведь у кого как не у 
матерей, сестер, жен сердца кро-
воточат от осознания того, что их 
родные каждый день, каждый 
час, рискуя своей жизнью, а по-
рой и ценой своей жизни, отстаи-
вают интересы нашей Родины на 

фронтах специальной военной 
операции. Сражаются ради того, 
чтобы когда-нибудь мирные 
граждане Украины спокойно 
смогли спать и, закрывая глаза, 
не думали, что могут не про-
снуться. А мы — все те, кто живет 
в мирной стране, не ждали с горе-
чью новостей и не считали по-
гибших. А пока близкие бойцов 
стараются поддержать их любы-
ми способами: и морально, и ма-
териально. 

— Ранее, отправляя гумани-
тарный груз на передовую, мы 
не знали, попадёт ли он в руки 
ребят, которые нуждаются в 
том, что содержится в этом гру-
зе, — рассказывает Сусана Ха-
самбиевна. — Сейчас 
уверены, что ответная 
реакция на их просьбы 
обязательно до них 
дойдет. 
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Детский сад — это здорово
Юля Боранукова знает, как сделать так, 
чтобы малыш спешил в садик с радостью с. 2

Вся правда о сердце
Энвер Байчоров рассказывает 
о кардиологических проблемах с. 4

Криминальные постирушки
Наши полицейские задержали мошенника,
который «отмывал» незаконные доходы с. 4

Вы такого сыра еще не видали
Наш корреспондент побывал на гастрофестивале 
на Даховской поляне в Республике Адыгея с. 3

Наука меняет наш мир
В САО РАН прошел первый цифровой форум «Космос для людей» 

Это событие стало уникаль-
ным явлением в свете новых 
национальных проектов  
и приоритетных ориентиров, 
обозначенных главой госу-
дарства целей на полный тех-
нологический суверенитет,  
в котором цифровая транс-
формация занимает главен-
ствующие позиции.

Организаторами мероприятия 
выступили Минцифры РФ, Гла-
ва и Правительство КЧР, Мини-
стерство цифрового развития 
КЧР и ООО «Цифровые фору-
мы» при поддержке АНО «Циф-
ровая экономика», ФГУП «Кос-
мическая связь», ведущие ком-
пании в сфере космических, циф-
ровых технологий и связи, такие 
как АО РКС, АО «Амтел-Связь», 
ООО БЮРО 1440, АО «Ситро-
никс». На форум собрались веду-
щие эксперты, представители 
исполнительных органов власти, 
некоммерческих организаций и 
бизнеса: около 200 человек из 40 
регионов страны. 

Новые вызовы   
нового времени 

Сегодня адаптация страны к 
новым вызовам в различных от-
раслях экономики и государ-
ственном управлении стала не-
обходимостью. И потому кон-
цепция форума была сформули-
рована достаточно четко: во 
исполнение указа Президента 
РФ совместно с руководителями 
федеральных и региональных 
органов исполнительной вла-
сти, представителями бизнеса и 
научно-образовательных орга-
низаций создать комплексный 
сервис на основе данных космо-
са, беспилотных и пилотируе-
мых летательных аппаратов, 
наземных датчиков и устройств. 
Такой формат общения позво-
лил выяснить возможности со-
вместной обработки данных и 
сконцентрироваться на при-
кладных аспектах их использо-

вания, провести отраслевую экс-
пертизу цифровых проектов, 
обсудить дорожные карты по 
реализации поручений прави-
тельства. 

Как все начиналось 

К участникам форума с привет-
ственным посланием от Главы 
КЧР Рашида Темрезова обратил-

ся спикер Парламента республи-
ки Александр Иванов. Он расска-
зал, что в конце прошлого года в 
Москве прошла выставка «Рос-
сия», на которой Карачаево-Чер-
кесия была представлена как 
астрофизическая столица стра-
ны. На этом форуме министру 
цифрового развития, связи и мас-
совых коммуникаций РФ Максу-
ту Шадаеву была представлена 

идея проведения на базе нашего 
региона первого цифрового кос-
мического форума. Александр 
Иванов выразил благодарность 
Максуту Игоревичу за поддержку 
этой идеи и надежду, что этот фо-
рум будет не последним. 

«Собрать на территории нашей 
республики опытных экспертов 
и начинающих исследователей в 
разных областях астрономии и 

цифровых технологий — это 
большая честь и ответствен-
ность. Хотелось бы, чтобы фо-
рум стал постоянным и помогал 
развитию в нашей стране косми-
ческих и цифровых технологий, 
использованию новейших до-
стижений в реальной жизни», — 
сказал Александр Иванов.

Основным модератором фору-
ма был Алексей Волин, генераль-

ный директор ФГУП «Космиче-
ская связь» (ГП КС). В своем до-
кладе он с гордостью сообщил, 
что доля импортозамещения в 
производственной сети ГП КС в 
2024 году достигнет 90 %. 

«Мы сегодня живём в услови-
ях, когда в критических сферах 
экономики можем рассчиты-
вать только на свои силы. И эта 
данность с нами теперь на мно-
гие годы. Сейчас не обойтись 
без создания новых космиче-
ских аппаратов, а точнее — це-
лых спутниковых систем. В ГП 
КС большие планы по обновле-
нию группировки на геостаци-
онарной орбите, в процессе из-
готовления уже находится 
полностью отечественный 
спутник. В его приборах полез-
ной нагрузки импортная элек-
тронно-компонентная база за-
менена на российскую на 65 %, 
а в приборах платформы — на 
91 %», — отметил Алексей Во-
лин. 

Он, однако, подчеркнул, что 
полностью уходить от ино-
странных решений нужно не 
раньше, чем будет возможность 
действительно насытить рос-
сийский рынок собственными 
сервисами. «Для этого мы долж-
ны избавиться от лишней бюро-
кратии и превратиться в экс-
пертный центр, площадку по 
согласованию интересов», — по-
дытожил Алексей Волин.

Встречи за площадках 
форума

В рамках программы форума 
«Космос для людей» прошли 
стратегические сессии о приме-
нении космических технологий 
в реальной жизни, круглые сто-
лы с обсуждением новейших до-
стижений и образовательные 
квесты о космосе для молодежи.

Азамат Тлисов, директор Севе-
ро-Кавказского института — фи-
лиала РАНХиГС при Президенте 
РФ, отметил, что нынешний фо-
рум собрал молодых 
людей со всех уголков 
страны, в том числе и 
студентов наших ака-
демии и университета. 

Глава Карачаево-Черкесии 
Рашид Темрезов принял уча-
стие в заседании президиума 
(штаба) Правительственной 
комиссии по региональному 
развитию в Российской Феде-
рации под председательством 
вице-премьера РФ Марата 
Хуснуллина.

«Рассмотрели вопросы, каса-
ющиеся реализации нацпроек-
тов, исполнения региональных 
бюджетов, формирования и го-
товности к реализации нацио-

нального проекта «Инфра-
структура для жизни», который 
будет запущен с 2025 года по 
поручению Президента России 
Владимира Путина», — отметил 
Глава Карачаево-Черкесии Ра-
шид Темрезов.

На повестку заседания также 
был вынесен вопрос о перечне 
автомобильных дорог общего 
пользования, входящих в опор-
ную сеть.

«Все поставленные задачи, ко-
торые направлены на улучше-
ние качества жизни наших граж-
дан, будут выполнены!» — доба-
вил Глава КЧР.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Для развития регионов

В помещение государствен-
ной филармонии съехались 
делегаты со всей республики. 
Участники конференции за-
слушали отчет о проделанной 
работе и выбрали новое руко-
водство организации. 

От имени Главы

Конференцию открыл замести-
тель председателя Правитель-
ства КЧР Евгений Поляков. От 
имени Главы республики Раши-
да Темрезова он приветствовал 
участников форума.

Евгений Сергеевич отметил, 
что почти двадцать лет регио-
нальное общественное движение 
«Русь» осуществляет свою дея-
тельность на территории респу-
блики. С самого зарождения в 
2005 году основными целями 
движения являлись защита кон-
ституционных прав граждан, со-
хранение и развитие самобыт-
ной культуры, традиций и обы-
чаев русского народа в КЧР. Бы-
ли разные периоды в жизни 
общественного движения, но 
«Русь» всегда проявляла харак-
тер, имела и отстаивала соб-
ственное мнение.

Добрые и конструктивные от-
ношения у «Руси» сложились с 
руководством всех ветвей власти 
региона, в том числе и на муници-
пальном уровне. Имеется поло-
жительный опыт общения и со-
трудничества в решении вопро-
сов социально-экономического 
характера, воспитания подраста-
ющего поколения. «Русь» никог-
да не замыкалась в своих группо-
вых интересах и всегда была в 
единстве со всем многонацио-
нальным народом республики. 
Актив движения сотрудничал с 

казачьими обществами, религи-
озными организациями, благо-
творительными фондами, но бо-
лее всего с национально-куль-
турными общественными орга-
низациями региона. Ни одно 
значимое мероприятие в респу-
блике не обходилось без участия 
представителей «Руси». Руковод-
ство и члены президиума органи-
зации активно принимают уча-
стие в обсуждении и принятии 
решений по нивелированию 
острых и конфликтных ситуа-
ций, в работе различных советов, 
конференций и круглых столов, 
посвященных развитию граж-
данского общества в КЧР. 

Евгений Поляков отметил, что 
во многом благодаря деятельно-
сти авторитетных общественных 
национальных организаций уда-
ется вовремя реагировать на про-
явление конфликтных настрое-

ний и сохранять социальную 
стабильность. 

Поляков также сообщил, что 
Евгений Жедяев был награжден 
Почетной грамотой Главы КЧР.

Необходимость 
объединения

Межнациональный совет об-
щественных организаций КЧР на 
конференции представлял Вале-
рий Казаков. 

Он отметил, что общественное 
движение «Русь» в республике 
является важнейшим элементом 
гражданского общества региона. 

«Сегодня идет СВО, — сказал Ва-
лерий Сеперович, — наша задача 
сейчас, как никогда, — объеди-
ниться всем, особенно обще-
ственным, национальным дви-
жением вокруг нашего президен-
та Владимира Путина. И, думаю, 
было бы уместно поднять вопрос 
о том, чтобы при Главе КЧР орга-
низовать Совет общественных и 
религиозных организаций».

Отчет о работе

В связи с болезнью председате-
ля регионального общественного 
движения «Русь» Евгения Жедя-
ева слово для доклада было пре-
доставлено его заместителю Ев-
гению Швиденко. Он сообщил, 
что за отчетный период было 
проведено 28 заседаний президи-
ума РОД «Русь». На них были 
рассмотрены наиболее актуаль-

ные вопросы жизни 
русского народа и 
деятельности обще-
ственного движения: 
о праздновании Дня 
славянской пись-
менности и культу-
ры, о работе с моло-
дёжью и кадровым 
резервом движения, 
о взаимодействии с 

Русской православной церковью. 
Много внимания руководство 
движения уделяло укреплению 
межнациональных отношений в 
нашей республике. 

«Мы отчетливо понимаем, что 
любой, даже самый малый, успех 
в этом деле возможен при нали-
чии взаимопонимания не только 
пяти субъектообразующих наро-
дов КЧР, но и всех других наро-
дов, проживающих в республике. 
На Северном Кавказе 
есть силы, которые 
осуществляют попыт-
ки распространения 
экстремистских идей. 

Мы защищаем доброе  
имя своего народа
Состоялась V конференция регионального общественного движения «Русь»

Быть добровольцем — это…
В Карачаево-Черкесии прошел Слет добровольцев СКФО, ко-

торый объединил 150 участников из всех регионов Северо-Кав-
казского федерального округа. На нем главный акцент был сде-
лан на развитии добровольчества в сфере ликвидации чрезвы-
чайных ситуаций и организации поисково-спасательных работ. 
Кроме того, было уделено внимание вовлечению молодежи в 
волонтерскую деятельность, популяризации культуры безо-
пасности в молодежной среде, патриотическому воспитанию 
подрастающего поколения и т. д. В течение 4 дней участники 
форума приобретали новые знания, навыки, обменивались 
лучшими практиками и опытом в сфере добровольчества…

Стала лауреатом Всероссийского конкурса 
В Республике Татарстан за-

вершился Всероссийский 
профессиональный конкурс 
«Лучший учитель родного 
языка и родной литерату-
ры-2024». По его итогам учи-
тель родного карачаевского 
языка СОШ № 2 им. М. М. 
Узденова с. Учкекен Мариям 
Чотчаева, представлявшая на 
конкурсе Карачаево-Черке-
сию, стала лауреатом и вошла 
в пятерку сильнейших. Ма-
риям Абдуловна — выпускница Карачаево-Черкесского госу-
дарственного пединститута имени У. Д. Алиева, более 35 лет 
работает в школе.

О помощи на основании соцконтракта
С 2021 по 2023 год в Карачаево-Черкесии заключено свыше 

5,5 тыс. социальных контрактов, а численность наших граж-
дан, охваченных социальной программой, составила более 20 
тыс. человек. С начала 2024 г. в республике уже заключено бо-
лее 900 соцконтрактов, а до конца года планируют заключить 
контракт еще 500 жителей КЧР. Чаще всего господдержку ис-
пользуют для открытия собственного дела. Помощь в виде 
соцконтракта малоимущим семьям и гражданам направлена 
также на поиск работы, развитие личного подсобного хозяй-
ства и преодоление трудных жизненных ситуаций.

На языках народов КЧР
Еще 20 материалов Банка России переведены на националь-

ные языки народов КЧР. Теперь в аудиоформате их можно 
послушать на карачаевском, черкесском, абазинском и ногай-
ском языках. Из них слушатели узнают, что делать с повреж-
денными купюрами, как снять деньги с карты на кассе в мага-
зине, почему долги по кредитам и займам не исчезнут сами 
собой. Все аудиолекции размещены в специальном разделе на 
официальном сайте ГТРК «Карачаево-Черкесия».

На пульсе

Заместителю министра цифрового развития, связи и массовых коммуникаций РФ Андрею Заренину, посетившему на форуме  
мастер-класс по конструированию спутников, организованный компанией «Спутникс», был подарен альбом-сборник спутниковых 
снимков городов России — яркий пример возможностей современных технологий

Бойцам от «Родных сердец»
Очередной гуманитарный груз из Хабезского района был отправлен  
нашим воинам в зону специальной военной операции

Событие

»
с. 2

Тема дня

Бойцы получили гуманитарную помощь от родных

в Карачаево-Черкесии ни на день не прекращается работа по сбо-
ру помощи для участников СВО. В рамках работы Единого респу-
бликанского штаба по оказанию помощи военнослужащим и их 
семьям, созданного по поручению Главы КЧР Рашида Темрезова, 
уже отправлено десятки тонн гуманитарного груза — от продук-
тов, лекарств, теплой одежды до технических средств оснащения, 
а также автомобилей разной проходимости. 

К С Т А Т И ,

»
с. 2

Актуально

»
с. 2

Акцент

В Чеченской Республике с 20 
по 22 сентября проходил XV 
Фестиваль культуры и спорта 
народов юга России. Город 
Грозный собрал более 1000 
участников из 16 регионов Рос-
сийской Федерации, в том чис-
ле и из Карачаево-Черкесии. 

В рамках фестиваля проходи-
ли спортивные игры, а также 
были представлены нацио-
нальные подворья, где посети-
телей знакомили с традициями, 
ремеслами, искусством и спор-
тивными достиже-
ниями народов юга 
России.

На торжественной 
церемонии откры-
тия фестиваля Госу-
дарственный ан-
самбль танца Кара-
чаево-Черкесской Республики 
«Эльбрус» продемонстрировал 
хореографическое наследие Ка-
рачаево-Черкесии, а на площад-
ке национального подворья на-
шей республики гостей встреча-
ли мастера народно-художе-
ственных промыслов, артисты 
Государственной филармонии 
КЧР и муниципальных отделов 
культуры, представляющие все 
субъектообразующие народы 
Карачаево-Черкесии. Также для 
гостей подготовили выставку 
декоративно-прикладного ис-

кусства, яркую программу и 
блюда национальной кухни.

В Министерстве культуры КЧР 
сообщили, что на полях форума 
было достигнуто соглашение о 
запуске совместных проектов с 
Ассоциацией театральных ме-
неджеров России, а также с ки-
ностудией «Союзмультфильм».

«Таким образом, переходит в 
практическую плоскость идея о 
создании республиканской ани-
мационной студии, которая будет 
создана на базе республиканской 
школы креативных инду-
стрий»,   — отметил министр 
культуры КЧР Зураб Агирбов. 
Руководитель ведомства также 
добавил, что при поддержке Со-

юза национальных 
творческих коллек-
тивов России в КЧР 
будет запущена спе-
циальная программа 
по повышению при-
влекательности за-
нятий национальны-

ми танцами для мальчиков и 
юношей.

Кроме того, сборная КЧР при-
няла участие во всех десяти ви-
дах спорта, представленных на 
XV Кавказских играх. Традици-
онно спортсмены нашей респу-
блики отличились в армспорте и 
борьбе на поясах, завоевав ме-
дали. Также они продемонстри-
ровали достойный результат в 
соревновании по перетягива-
нию каната.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Виват, фестиваль!

В разные периоды 
жизни «Русь» всегда 
проявляла характер, 
имела и отстаивала 
собственное мнение

В семье единой

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru
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Если ребенок утром не ка-
призничает и с удовольстви-
ем собирается в детский 
сад — родители счастливы! 
Как сделать так, чтобы ма-
лыш спешил в садик с радо-
стью, хорошо знает Юля 
Ибрагимовна Боранукова, 
воспитатель детсада № 26 
«Ивушка» Черкесска.

«Своим делом нужно гореть, а 
детей — заряжать энтузиаз-
мом» — девиз Юли Ибрагимов-
ны. В сферу дошкольного обра-
зования она пришла, ещё будучи 
студенткой Минераловодского 
педагогического училища, — си-
стема заочного обучения позво-
ляла параллельно учиться и ра-
ботать. Начала свой трудовой 
путь Боранукова в 1982 году ня-
ней, а через некоторое время ее 
утвердили в должности воспита-
теля.

— Оказывается, за мной наблю-
дали старшие коллеги, и им по-
нравилось, как я общаюсь с деть-
ми, как у меня получалось нахо-
дить с ними общий язык, и меня 
назначили воспитателем, дали 
группу. Мне сначала было страш-
новато: ни опыта нет, ни образо-
вания. Но мои коллеги меня 
успокаивали и пообещали во 
всём помогать. И, надо отметить, 
они сдержали своё слово, став для 
меня настоящими наставниками. 
Я уверена, что без них мне было 
бы гораздо сложнее, спасибо им 
за это. Вообще, вы знаете, очень 
важно для молодого специали-
ста, независимо от профессии, 
как его воспримет коллектив. 
Очень важно, в какой атмосфере 
ты работаешь, и, надо отдать 
должное, мой коллектив стал для 
меня второй семьёй, а детский 
сад, в котором я работаю вот уже 
43 года, — вторым домом в бук-
вальном смысле этого слова. Са-
ми посудите, в группе, в которой 
мы сейчас находимся, я работаю 
уже сорок лет. Представляете, 
изо дня в день, не считая выход-
ные дни, на протяжении столь-
ких лет я прихожу сюда, и здесь 
каждый уголок, каждый милли-
метр этой площади (спальня, где 
спят детки, раздевалка, где я их 
встречаю каждое утро и прово-

жаю каждый вечер, группа, где 
мы проводим занятия, играем, 
обедаем) стали настолько родны-
ми и любимыми, что я не могу 
передать словами,  — говорит 
Юля Ибрагимовна.

Собственно, это и не удиви-
тельно, ведь работать в до-
школьном учреждении наша ге-
роиня мечтала с самого раннего 
детства. Она росла в дружной 
многодетной семье Ибрагима 
Амирокова, который был пер-

вым заслуженным учителем 
школы РСФСР в Карачаево-
Черкесии. Из девяти детей 
Ибрагима Асхадовича четверо, 
в том числе Юля, пошли по сто-
пам своего отца. Педагогами 
стали и три племянницы Юли 
Ибрагимовны. В итоге общий 
педагогический стаж династии 
Амироковых составляет более 
трёхсот лет!!!

— Папа всегда учил нас честно-
сти и ответственности. Он гово-

рил нам, что заниматься надо 
только тем делом, которое тебе 
по-настоящему нравится, а, вы-
бирая профессию, ты должен 
быть в первую очередь честным 
с самим собой. Работать с деть-
ми — это очень непросто, но ин-
тересно, а самое главное, эта 
профессия полезна для всего 
общества, ведь ты учишь ребён-
ка, и, может быть, благодаря 
именно тебе из него вырастет 
настоящий профессионал, а мо-

жет случиться и наоборот. Поэ-
тому прежде чем стать учителем 
или воспитателем, надо сто раз 
подумать, — вспоминает Юля 
Ибрагимовна. 

Но в детский сад ее привели не 
долгие раздумья, а любовь к де-
тям. Ее подопечные — это до-
школята от 3 до 7 лет. И к каждо-
му она умеет подобрать свой 
«ключик».

— Без любви к детям в нашей 
профессии не состояться. Ма-

ленький ребенок настолько без-
защитный, что без доброты и чут-
кости не стоит входить в его мир. 
Даже совсем крохи чувствуют 
отношение к себе. Воспитатель — 
это профессия очень многогран-
ная, так как к каждому ребёнку 
нужен индивидуальный подход. 
Мы и актёры, и музыканты, и фи-
зинструкторы, и психологи, — 
отмечает Юля Ибрагимовна.

По её мнению, с каждым годом 
дети становятся всё интереснее 

и смышлёнее, шагают в ногу со 
временем, поэтому воспитателю 
необходимо постоянно разви-
ваться, повышать свой профес-
сиональный уровень, чтобы 
быть со своими воспитанниками 
наравне. Группа Юли Ибраги-
мовны носит название «Звез-
дочки». 

— Мне так нравится это назва-
ние. Оно символизирует то, что 
каждый малыш в душе звездоч-
ка, по-своему талантливый и за-
мечательный. В моей группе 
более тридцати детей, и, конеч-
но, сложно чем-то заинтересо-
вать и одновременно сдружить 
такую большую команду, осо-
бенно, когда малыши только на-
чали ходить в сад. Надо суметь 
сразу, с первых же минут понра-
виться ребёнку, вызвать у него 
только положительные эмоции, 

сделать так, чтобы ему стало 
здесь тепло и комфортно. А 
дальше все пойдет само собой, 
ребенок найдёт своих первых 
друзей и будет с удовольствием 
приходить в детский сад, — по-
делилась своими профессио-
нальными секретами наша ге-
роиня.

За годы работы в «Ивушке» у 
Юли Ибрагимовны было две-
надцать выпусков. Многие вы-
пускники приводят к ней уже 
своих детей, так как уверены, 
что под чутким присмотром ла-
сковой и внимательной воспи-
тательницы с их любимым ча-
дом ничего не случится.

— Когда я устраивала в дет-
ский сад свою дочь, я хотела, 
чтобы она попала в группу 
именно к Юле Ибрагимовне. Я 
очень много отзывов слышала о 
ней от других мамочек. Кто-то 
мне даже сказал: «Юля Ибраги-
мовна — это легенда, если вы к 
ней попадёте, уж точно не пожа-
леете». И когда по счастливой 
случайности мой ребёнок попал 
именно к ней, я убедилась в 
правдивости каждого доброго 

слова, сказанного об этой вос-
питательнице. Понимаете, у неё 
в группе так уютно, чисто и по-
домашнему тепло, что ребёнок 
чувствует себя как дома, и ря-
дом такая добрая воспитатель-
ница — настоящая вторая мама. 
Я ей очень благодарна за её 
труд, любовь к детям и безгра-
ничное терпение. Она, и прав-
да, — настоящая легенда, — по-
делилась одна из родительниц 
Людмила Тебуева.

В этой профессии случайных 
людей нет, и Юля Ибрагимов-
на — яркий тому пример. Её кол-
леги, с которыми она прорабо-
тала бок о бок десятки лет, гово-
рят о ней как о профессионале, а 
главное, как о человеке с боль-
шой буквы.

— Это очень добрый, отзывчи-
вый, воспитанный человек, про-

фессиональный пе-
дагог. Юлю Ибраги-
мовну я знаю уже 
очень много лет, мы 
практически вместе 
с ней начинали ра-
ботать в этом дет-
ском саду, и я могу 
сказать, что таких 
людей очень мало. 
Она может найти 

подход к каждому ребёнку, к ней 
всегда можно обратиться за по-
мощью или за советом, и она ни-
когда не откажет, — говорит вос-
питатель детсада «Ивушка» Га-
лина Бохуа. 

«Для меня моя работа — это 
всё. Дети — это моя отдушина, 
при общении с ними все печали 
забываются, — признается Юля 
Боранукова. — И за все годы мо-
ей работы в садике я ни разу не 
пожалела о своём выборе. А луч-
шая оценка нашего труда — это 
уважение со стороны воспитан-
ников и их родителей». 
МАДИНА БРАТОВА

Без доброты не стоит входить в мир ребенка
Завтра в России свой профессиональный праздник отмечают воспитатели и работники дошкольного образования

Их задача и цель  — 
предложить свое виде-
ние цифрового буду-
щего страны. На наш 
вопрос, почему сегодня 

профессора спрашивают о по-
добном молодежь, Азамат Бори-
сович ответил, что сегодня во 
многих индустриях проходят 
глубокие изменения, и не в по-
следнюю очередь этому способ-
ствуют запросы молодых, в чьей 
жизни все большую роль начи-
нают играть новые технологии. 
Они выросли в условиях быстро-
го развития интернета и посто-
янно совершенствующихся тех-
нологий. И именно их запросы 
способствовали «включению» 
ИИ в городскую инфраструкту-
ру, органы государственной вла-
сти и бизнес-коммуникации. 

Однако с развитием отрасли 
возникает и вопрос: как преодо-
леть кадровый дефицит высоко-
квалифицированных специали-
стов в этих сферах? Эксперты 
форума убеждены, что для обе-
спечения высокого качества 
подготовки специалистов необ-
ходимо объединить усилия ву-
зов, госорганов и бизнеса.

Виктор Бердник, директор фи-
лиала «Станция оптических на-
блюдений «Архыз» АО «Научно-
производственная корпорация 
«Системы прецизионного прибо-
ростроения», высоко оценил воз-
можность пообщаться на форуме 
с коллегами и привлечь молодых 
людей. «Такие форумы весьма 
полезны. Это общение с едино-
мышленниками, ведь за каждым 
космическим достижением стоят 
исследователи, инженеры, уче-
ные, которые своим упорным 

трудом расширяют границы по-
знания. Космос открывается не 
только с помощью технологий, 
но и благодаря неиссякаемому 
энтузиазму таких людей. При 
этом подобный форум позволяет 
привлекать в отрасль молодых. 
Целевой аудиторией форума се-
годня являются специалисты в 
сфере космической отрасли, IT-
отрасли, транспорта, промыш-
ленности, занимающиеся разра-
боткой и развитием космической 
отрасли и спутниковой связи, и 
молодежи это интересно». 

Это не только загадки 
Вселенной

Любые фундаментальные ис-
следования, в том числе иссле-
дования космического про-

странства, становятся осязае-
мыми, когда входят в жизнь че-
ловека. Но какие космические 
исследования способны реально 
улучшить жизнь человека уже 
сегодня? 

Сотрудники кафедры инфор-
мационных систем и информа-
ционной безопасности САФУ 
им. Ломоносова Ксения Шоши-
на и Роман Алешко рассказали о 
реализации магистерской про-
граммы «Интеллектуальный 

анализ геопространственных 
данных» в сфере использования 
космических данных. 

«Наша работа позволяет опре-
делять районы, пригодные для 
судоходства, снизить риски для 
экипажей, выбрать оптималь-
ные маршруты для судов. То есть 
способствует решению задачи по 
повышению безопасности про-
водки судов в северных морях и 
по Северному морскому пути», — 
сказала Ксения Шошина.

Да, спутники сегодня чрезвы-
чайно востребованы. Они вы-
дают точнейшие метеорологи-
ческие и геолокационные све-
дения, предупреждают о надви-
г а ю щ и х с я  п р и р о д н ы х 
катаклизмах, помогают обна-
ружить экологические ката-
строфы, позволяют оценить со-
стояние посевов, оценивают 
ветровые и солнечные характе-
ристики разных районов и на-
ходят наилучшие места для 
строительства альтернативных 
электростанций, они помогают 
отслеживать незаконное рыбо-
ловство в океане и определять 
места вырубок в лесах. И ведь 
это только начало. 

В центре внимания форума ле-
жал принцип доступности кос-
мических технологий для ши-
рокой аудитории, и нельзя не 
отметить, что форум способ-
ствует обмену знаниями и опы-
том, помогает развивать пар-
тнёрство и создавать новые 
инициативы. Здесь рождаются 
идеи, которые могут изменить 
наш взгляд на космос и наше 
место в нем. Ведь космос — это 
не только загадки Вселенной, 
но и стимул для прогресса, спо-
собного сделать жизнь каждого 
из нас более насыщенной и 
вдохновляющей. 
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Дело в том, что с не-
которых пор наша 
инициативная группа 
имеет возможность са-
мостоятельно достав-

лять гуманитарку к месту назна-
чения. В данном случае в посе-
лок Таловое Краснодонского 
района Луганской области 
Украины, где сейчас находятся 
наши земляки. И радует то, что 
желающих протянуть руку по-
мощи с каждым днем становится 
все больше.

В этот раз в состав гуманитар-
ного груза вошли: теплая одежда, 
продукты питания, питьевая во-
да и медицинские препараты. Из 
Хабезского района регулярно в 
зону проведения специальной 
военной операции отправляются 
машины с гуманитарным грузом, 

и военные не упускают возмож-
ности передать слова благодар-
ности домой через видеосвязь, 
запись которой затем активиста-
ми группы рассылается всем, кто 
принимал участие в сборе гума-
нитарной помощи. 

— Наши ребята не забывают 
прислать весточку, и каждый 
раз, когда они распаковывают 
прибывший к ним груз, сопро-
вождают эту приятную процеду-
ру видеосъемками, так что мы 
всегда в курсе того, насколько 
сердечно воспринимается по-
сылка из дома. Мы видим, как 
тепло становится на душе наших 
ребят, когда они воочию видят, 
что у них есть такая поддержка и 
любовь из дома, — отметила Су-
сана Тамова.
СВЕТЛАНА КИЛБА

Наука меняет наш мир

Мы считаем, что на-
циональные обще-
ственные организации 
должны объединить 
усилия в работе по 

воспитанию населения в духе 
сохранения мира и согласия, и 
всем негативным фактам давать 
принципиальную оценку, вы-
ступая подлинными защитника-
ми доброго имени своих наро-
дов и завещанных нам предками 
мудрых принципов братской 
дружбы народов», — отметил 
Евгений Швиденко.

Работа в районах

Дмитрий Лугинин, представи-
тель регионального обществен-
ного движения «Русь» в Уруп-
ском муниципальном районе, 
Инна Нехорошева, представи-
тель регионального обществен-
ного движения «Русь» в Зелен-
чукском муниципальном районе,  
и Виктор Мануйлов, представи-
тель регионального обществен-
ного движения «Русь в Ногай-
ском муниципальном районе, 
также отчитались о проделанной 
работе.

Они сообщили, что работа дви-
жения «Русь» по муниципаль-
ным районам за предыдущие го-
ды была направлена на поддер-
жание добрососедских отноше-
ний с народами многонацио- 
нальной республики, популяри-
зацию самобытной культуры 
русского народа среди населения 
для сохранения нашей нацио-
нальной идентичности и куль-
турного наследия. Члены район-
ных отделений принимали ак-
тивное участие в проведении ре-
гиональных и государственных 
праздничных мероприятий, в 
православных празднованиях, 
помогали ветеранам Великой От-
ечественной войны, проводили 
дни славянской письменности, 
фестивали русского фольклора, 
выставки, мастер-классы русских 
народных промыслов. Также в 
Зеленчукском районе оказывали 
помощь в организации молодеж-
ного форума культурного и ду-
ховного развития детям Луган-

ской и Донецкой народных ре-
спублик при местном Казанском 
храме села Маруха. В Ногайском 
районе решается вопрос о строи-
тельстве новой церкви. Уже вы-
делен земельный участок под 
предстоящее строительство. 

Работа в районах была призна-
на удовлетворительной.

Решения конференции 

На конференции был утверж-
ден состав нового президиума 
общественного  движения«Русь». 
В него вошли Алексей Ганшин, 
Валерий Дедук, Евгений Шви-
денко, Елена Ляшо-
ва, Вера Молдовано-
ва, Олег Дергачёв, 
Александр Нартов, 
Сергей Гузко, Анже-
ла Рюмина, Людми-
ла Шишова, Инна 
Нехорошева, Вик-
тор Майнулов, Евгений Кратов и 
другие. 

Пятая конференция Карачае-
во-Черкесского регионального 
общественного движения «Русь» 
постановила признать работу 
президиума регионального об-
щественного движения «Русь» за 
отчётный период удовлетвори-
тельной. 

Президиуму движения «Русь» 
было предписано разработать 
конкретный план развития дви-
жения в целях сохранения рус-
ской культуры, традиций и 
обычаев, участия движения в 
общественной жизни и работе с 
молодежью, создать кадровый 
резерв, разработать мероприя-
тия по оказанию содействия и 
помощи в продвижении и раз-
витии предпринимательства 
среди русского населения, ак-
тивизировать деятельность 
районных представительств 
движения, широко вовлекая в 
эту работу молодёжь. Говори-

лось, что особое 
внимание нужно 
уделять развитию 
национального са-
мосознания, куль-
туры, традиций, 
обычаев русского 
народа и совместно 

с органами государственной 
власти республики принимать 
активное участие в проведении 
различных мероприятий и ока-
зании помощи участникам 
СВО. Была подчёркнута необ-
ходимость для регионального 
общественного движения 
«Русь» создать сайт и обеспе-
чить освещение деятельности 
движения в крупных информа-
ционных пабликах и на офици-
альных страницах движения в 
социальных сетях. 

На заседании президиума орга-
низации, состоявшемся сразу по-
сле конференции, председателем 
организации был избран Алек-
сей Ганшин.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Мы защищаем доброе  
имя своего народа Надо уметь оказывать 

первую помощь
На днях представители реги-

онального отделения Движе-
ния Первых и регионального 
отделения Российского Крас-
ного Креста организовали в 
Черкесске мастер-класс по 
оказанию первой помощи. В 
нем приняли участие команды 
из всех муниципальных обра-
зований Карачаево-Черке-
сии — порядка 70 человек. Он 
стал хорошей подготовкой к 
региональному чемпионату 
по оказанию первой помощи, 
который состоялся 24 сентя-
бря. По итогам чемпионата 
третье место заняла команда 

Прикубанского района, ко-
манда Ногайского района — 
на втором месте. А лидером 
стала команда Зеленчукского 
района, которая представит 
Карачаево-Черкесию на за-
ключительном, всероссий-
ском, этапе — он пройдет в 
ноябре в Саранске.

Олимпиада  
для школьников

В Карачаево-Черкесии  
23 сентября стартовал школь-
ный этап Всероссийской 
олимпиады школьников, ко-
торый продлится до 25 октя-
бря. Ежегодно в нем принима-
ют участие более 20 тысяч 

учащихся из всех муници-
пальных образований респу-
блики. Олимпиада в нашем 
регионе проводится по 22 
предметам, включая матема-
тику, русский язык, иностран-
ные языки, информатику и 
ИКТ, физику, химию, биоло-
гию и т. д. В этом учебном году 
школьный этап олимпиады 
также проходит на технологи-
ческой платформе «Сириус.
Курсы». Здесь олимпиада 
проводится по шести предме-
там (физика, химия, биоло-
гия, математика, информати-
ка, астрономия) с применени-
ем дистанционных информа-
ционно-коммуникационных 
технологий.

Дата

Юля Ибрагимовна Боранукова занимается со своими воспитанниками

В этой профессии 
случайных 
людей нет, и Юля 
Ибрагимовна — 
яркий тому пример

за годы работы Юля Ибраги-
мовна Боранукова была удо-
стоена многочисленных на-
град и дипломов. А в про-
шлом году в свой профессио-
нальный праздник — День 
воспитателя она была удо-
стоена диплома и медали  
за участие во Всероссийском 
конкурсе педагогических ди-
настий.

К С ТАТ И ,

Бойцам от «Родных сердец»

»
с. 1

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Русское подворье на праздновании Дня республики

Алексей Васильевич Ганшин родился 5 июля 1959 года. Окончил 
Ставропольский политехнический институт, Северо-Кавказскую 
государственную гуманитарно-технологическую академию, Мо-
сковскую открытую социальную академию. Кандидат техниче-
ских наук, доцент. Награжден Благодарственным письмом Прези-
дента России, другими грамотами. Депутат Парламента КЧР V, VI, 
VII созывов. Женат, имеет двоих детей. 

ДО С Ь Е

»
с. 1

»
с. 1

Коротко

На форуме активно кипела работа в студенческих группах, участники которых представили проек-
ты о том, как космические разработки могут улучшить жизнь общества. Например, студенты СКГА 
предложили инновационную идею для туристической отрасли. Ребята разработали концепцию 
спутниковой системы с использованием специальных браслетов. Эти устройства смогут в случае 
непредвиденных ситуаций отправлять сигнал в МЧС, сообщая о проблемах с пульсом или измене-
ниях здоровья, а также передавать точные координаты человека.

ДО Б А В ИМ

В форуме приняли участие студенты разных вузов, разрабатывающие интересные проекты
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В начале сентября знамени-
тая Даховская поляна в Ады-
гее стала эпицентром гранди-
озного гастрономического 
сырного фестиваля. На празд-
ник известного своими вкусо-
выми качествами и всеми лю-
бимого адыгейского сыра 
съехались люди из разных 
уголков страны и зарубежья.

Меры разные, результаты 
положительные

Отметка «2000» на электрон-
ном блоке пропускного пункта 
была обозначена уже к 10 часам 
первого дня фестиваля. И с каж-
дым движением стрелок на ча-
сах все больше гостей стреми-
лись попасть на территорию 
торжества. Теплые и друже-
ственные объятия XIII фести-
валь адыгейского сыра распах-
нул сразу после официального 
приветствия главы региона Му-
рата Кумпилова.

— Адыгейский сыр ценят за ка-
чество. Мы дорожим нашим на-
циональным брендом, который 
воплощает древние кулинарные 
традиции и традиции адыгского 
гостеприимства, помогает при-
влекать интерес к нашей респу-
блике и развивать экономику. В 
Адыгее готовят настоящий ады-
гейский сыр, используя для это-
го старинные рецепты, отчего он 
получается вкусным и полезным 
для здоровья. Мы возлагаем 
большие надежды и хотим, что-
бы адыгейский сыр был как 
можно шире представлен на от-
ечественном и иностранных 
рынках, — сказал М. Кумпилов.

Национальный колорит

Два района Адыгеи — Тахта-
мукайский и Красногвардей-
ский — этой осенью отметят 
100-летие со дня своего образо-
вания. К этой дате были подго-
товлены исторические хроники, 
фотовыставка и, конечно, 
обильные угощения.

Как поделился начальник 
управления культуры Тахтаму-
кайского района Нурдин Ха-
тит, их подворью есть чем по-
баловать любителей адыгских 
яств.

— Посмотрите, что у нас кипит 
на костре, — указал он в сторону 
огромного чугунного казана, 
над которым колдовали четыре 
мастерицы. И правда, аромат 
стоял потрясающий. — Это 
щипс кипит, всего 150 литров. А 
вот мастерицы по тесту сегодня с 
утра уже пожарили 3,5 тысячи 
всеми любимых халюжей (пи-
рожки с сыром) и еще будут жа-
рить, потому что людей все 
больше и больше. Приятного 
всем аппетита!

На подворье Красногвардей-
ского района «хозяин» празд-
ника был представлен в не-
скольких видах и украшен све-
жими ягодами: малиной, голу-
бикой, ежевикой, морошкой, 
смородиной.

— Наш район по праву можно 
назвать кладезем полезных рас-
тений и, между прочим, ягодной 
столицей, — заверяет одна из 
жительниц этого района Вален-
тина Ширяева, приехавшая на 
Даховскую поляну поддержать 
своих земляков. — Мы ведь яв-
ляемся лидерами в Адыгее по 
выращиванию ягодных культур, 
даже счету не поддается, сколь-
ко у нас хозяйств… Много!

Из Адыгеи  
в Карачаево-Черкесию

Фестиваль притягивает тури-
стов со всей России.

— Мама с папой мне обещали, 
что за хорошее поведение меня 
ждет грандиозное путешествие: 
сначала в Краснодар, затем в го-
ры Адыгеи и еще в одно место 
моей мечты — Архыз, — поде-
лился сокровенным юный тве-

ричанин Алексей Хрустин. — 
Полгода я копил деньги на эту 
поездку. Ежедневно мне родите-
ли выделяли каждый по 50 ру-
блей — всего 100 — на карман-
ные расходы, а я их не тратил — 
копил. Все мечтал: «Ммм, 
сколько же всего вкусненького я 
накуплю на долгожданном фе-
стивале». И правда, и сыра наел-
ся, но и много чего купил.

Родители Алексея — Мария и 

Павел подтвердили, что дей-
ствительно собираются посе-
тить несколько курортных до-
стопримечательностей, вклю-
чая одну из тех, что находится в 
Карачаево-Черкесии. Даже наи-
зусть изучили карту и дороги, 
ведь путешествуют они на соб-
ственном автомобиле. Как толь-
ко завершится фестиваль, пря-
миком в Архыз…

Молодая пара, путешествую-
щая автостопом из Хабаровско-

го края, запланировала участие 
в сырных гуляниях загодя. Но 
это не единственная их туристи-
ческая остановка: впереди осен-
ний, красочный Домбай, инте-
ресный и непредсказуемый 
Ставрополь, поэтичное и непо-
знанное пятигорье. Роман и 
Кристина уверены, что это будет 
незабываемый, возможно, даже 
экстремальный вояж по доли-
нам и по взгорьям.

— Не думал, что будет настоль-
ко интересно. Ну, сыр и сыр, ка-
залось бы, и что? Только вот сто-
ило приблизиться, увидеть всю 
красоту: горы, зеленые луга, по-
чувствовать эту невероятную 
атмосферу, как я просто поплыл, 
растворился в природе и даже 
забыл про усталость, хотя мы 
больше суток не спали. Даже 
принял участие в спортивном 
состязании — пытался влезть по 
резиновому канату на семиме-

тровую высоту, чтобы дотро-
нуться до висящего сыра и полу-
чить приз, но не тут-то было. И 
все равно я получил наслажде-
ние и выпустил пар, — восхища-
ется Роман Бражников.

— Да, у нас разбегались глаза от 
изобилия всего, — подхватила 
подруга Романа Кристина Кури-
лова. — Чего здесь только нет и 
каких только сортов и видов сыра 
мне пришлось отведать, неверо-

ятно! Мне ка-
жется, я насы-
тила свой ор-
ганизм каль-
цием, белком, 
ф о с ф о р о м , 
витаминами 

A и B12 на многие годы вперед… И 
еще взяли с собой сыр в дальней-
шее путешествие.

Семейные подворья

Кошехабльский, Шовгенов-
ский и Гиагинский районы по-
дошли к фестивалю по-
семейному. Женская часть семьи 
Тлишевых на Кошехабльском 
подворье занималась мучными 
изделиями и варила сыр, а глава 

семейства с сыном — мясом. На 
вертеле томился целый баран.

— Барашек почти готов, так 
что далеко не уходите, — пред-
ложил Тлишев-старший. — Не 
представляете, как это вкусно. 
Приготовленная тушка на ко-
стре с адыгейскими специями, а 
тем более умелыми руками и с 
любовью, просто пальчики об-
лижешь. Вот хочу угостить лю-
дей, а может, и нашего Главу Му-
рата Каральбиевича, если, ко-
нечно, заглянет к нам…

Глава региона, естественно, за-
глянул, и даже отведал лакомств 
Тлишевых… Понравилось!

Шовгеновский район встретил 
не только по-семейному тепло, 
но и удивил древней семейной 
реликвией — национальной ан-
тикварной люлькой. В ней уба-
юкивалось не одно поколение 
шовгеновцев. Больше века она 
переходила из рук в руки, слы-
шала не одну колыбельную и 
приятный материнскому слуху 
лепет младенцев.

Гиагинский район Адыгеи 
считается самым сырным. Там 
работают сразу три завода, 
производящие адыгейский 

сыр. Гиагинские умельцы-сы-
роделы — представители дина-
стий местных сыроваров из по-
коления в поколение передают 
технологию производства. На 
своем подворье гиагинцы орга-
низовали мастер-класс по сы-
роварению. Желающих произ-
вести на свет собственными 
руками настоящий сырный 
продукт оказалось очень мно-
го, только вот сырье имеет 
свойство рано или поздно за-
канчиваться. Так что некото-
рым слегка огорченным гостям 
предложили не менее увлека-
тельную альтернативу — стать 
дегустаторами.

— Я считаю, что Господь наде-
лил нас несметным богатством — 
плодородной землей, и неспро-
ста, — говорит Нина Прокопцо-
ва. — Любовь к земле у нас в кро-
ви, без земледелия жизни нет. 
Наш поселок — это одна большая 
семья, в которой каждый — тру-
женик: старшие заняты в хозяй-
ствах, младшие им помогают. Не 
могу не похвастаться нашей гор-
достью — дендрологическим 
парком, где, кстати, работают 
тоже профессиональные семей-
ные династии.

Не косичка, косище!

Гиагинские сыровары поста-
вили перед собой цель — произ-
вести на свет чудо-косу, то есть 
самую длинную сырную копче-
ную косичку. Двадцать четыре 
часа тринадцать гиагинцев пле-

ли ее. На изготовление косички 
ушло 2,5 тонны молока.

Представители Книги рекордов 
России по всем правилам прове-
ли замеры и огласили результат. 
Длина копченого сыра «Косич-
ка» составила 189 м, а вес  — 
195,8 кг. Так что был установлен 
новый российский рекорд!
СВЕТЛАНА КИЛБА

Любовь и умение, вплетенные в «косу»
На гастрономическом фестивале адыгейского сыра была представлена самая длинная сырная косичка 

Директор Карачаевской рай-
онной спортшколы Таукъан 
Теунаев в своей работе, как  
он сам говорит, во многом опи-
рается на старшее поколение 
золотого тренерского состава. 

Кто нас выводит в мастера

Что ж, я хорошо знакома со 
многими из них. Это, к примеру, 
директор Хумаринской школы 
Хаджи-Мурат Дугужев, для ко-
торого бокс всегда был неотъем-
лемой частью его жизни. А все 
начиналось с секции бокса, кото-
рую в 1972 году организовал в 
Хумаре мастер спорта СССР Газ-
раиль Ахабеков. Его воспитан-
ник Хаджи-Мурат Дугужев при-
нимал участие в краевых юноше-
ских чемпионатах, неоднократ-
но занимал призовые места, а 
самая весомая его победа — чем-
пионский титул на Всесоюзном 
турнире памяти летчика-испы-
тателя Виктора Лызаря. После 
окончания Ставропольского пе-
динститута с дипломом учителя 
физики и математики Хаджи-
Мурат Хасинович, вернувшись в 
родную школу, сразу же органи-
зовал секцию бокса. С той поры 
прошло около 40 лет. За это вре-
мя он вырастил не одно поколе-
ние подготовленных боксеров.

А заслуженный тренер КЧР, 
мастер спорта по вольной борь-
бе Таймураз Товгазов в борцов-
ском зале села Коста Хетагурова 
работает в паре с сыном Казбе-
ком, по ходу делясь с ним своим 
уникальным опытом. Ведь сре-
ди его воспитанников немало 
именитых вольников — чемпио-
нов России и СКФО. Как быв-
шие, так и нынешние воспитан-

ники тренеров Товгазовых каж-
дое утро совершают 5-киломе-
тровые пробежки на гору Шоана 
к храму, занимаются бегом и 
футболом на школьном стадио-
не, потом уже отрабатывают 
приемы на борцовском ковре. А 
в последнее время, как многие 
борцы Карачаевского района, 
они занимаются еще и плавани-
ем в бассейне в Карачаевске.

Как депутат Карачаевского 
районного Совета Таймураз Тов-
газов пользуется большим ува-
жением у населения. И многие 
жители села благодарны ему за 
то, что он, к примеру, со своими 
воспитанниками постоянно рас-
чищает дорогу, ведущую к Шоа-
нинскому храму. Как считает 
прославленный тренер, грош це-
на твоим накачанным мышцам, 
если ты не приносишь пользу 
обществу, родному селу. Это он 
внушает своим воспитанникам.

Имя выдающегося спортсме-
на, мастера спорта международ-
ного класса, тренера по вольной 
борьбе из аула Каменномост  Ра-
сула Чагарова широко известно 
на Северном Кавказе. Победи-
тель многочисленных междуна-
родных турниров, он блистал в 
свое время на коврах в Турции, 
Монголии, Польше в первом 
эшелоне именитых борцов. Сво-
их юных земляков ему приходи-
лось долгие годы тренировать в 
школьном спортзале, что созда-
вало массу неудобств. И когда 
года три назад в Каменномосте 
распахнул двери новый совре-

менный борцовский зал, атлеты 
обрели два ковра, душевые, сау-
ну, раздевалку, кабинет для тре-
неров. Здесь занимаются свыше 
40 ребят, из года в год растут 
чемпионы. Это, к примеру, чем-
пион международного турнира с 
участием команд СКФО и ЮФО 
Мунир Узденов, мастер спорта 
Исмаил Сажгенов, чемпион Рос-
сии по борьбе на поясах Умар 
Узденов и другие.

Чтобы ФОКи работали  
на полную мощность

И этот список выдающихся 
тренеров можно продолжить, но 

наш разговор с Таукъаном Теу-
наевым переходит в иную пло-
скость. 

— Таукъан Маджитович, вес-
ной нынешнего года по феде-
ральной программе «Спорт — 
норма жизни» нацпроекта «Де-
мография» в ауле Учкулан был 
открыт новый ФОК, общей пло-
щадью 1000 кв. м, предназна-
ченный для жителей всего уще-
лья. Стал ли спорткомплекс по-
настоящему востребованным 
для населения? 

— На сегодняшний день здесь в 
борцовском зале у тренеров Али-
ма Салпагарова и Рамазана Каса-
ева занимаются 60 борцов воль-
ного стиля. И уже есть результа-
ты: на недавнем республикан-
ском турнире по вольной борьбе 
в Хабезе воспитанник Рахмат 
Магомедов в своей весовой кате-
гории занял второе место, а Ах-
мат Казиев — третье, и это для 
новичков неплохой результат. Я 
часто наведываюсь в Учкулан-

ский ФОК и вижу, как стараются 
ребята, а взрослые: и мужчины, и 
женщины — вовсю пользуются 
тренажерами. К слову, новый 
ФОК стал центром притяжения 
для всех, кто за здоровый образ 
жизни. Мы наметили провести 
здесь ряд зрелищных массовых 
спортивных мероприятий и со-
ревнований, чтобы привлечь еще 
больше жителей для занятий 
спортом в ФОКе. 

— А какова наполняемость сей-
час не менее грандиозного по 
масштабам и многофункцио-
нальности стадиона в поселке 
Новый Карачай, который также 
вошел в строй сравнительно не-
давно? Это ведь поистине внуши-
тельная арена с двумя футболь-
ными полями, беговыми дорож-
ками, площадками для игровых 
видов спорта…

— Что ж, только не-
давно здесь прошел 
ХV ежегодный тур-
нир по футболу, по-
священный памяти 
выдающегося футбо-
листа и тренера Му-
хаммеда Хапсирокова. В сорев-
нованиях приняли участие ко-
манды нашей республики, Крас-
нодарского и Ставропольского 
краев, было немало болельщи-
ков. Мы проводим  на стадионе 
также спортивные праздники, 
встречи по футболу, районные 
соревнования по игровым видам 
спорта. В перспективе — откры-
тие секций по легкой атлетике. 

К массовости спорта  
на селе

Не обошли мы вниманием во 
время беседы и гордость Кара-
чаевского района — футболь-
ную команду «Кастилья» из ау-
ла Кумыш, которая в последние 
годы лидирует в республике.

— Надо сказать, что корни 
успеха «Кастильи» уходят в 
историю,   — отметил Таукъан 
Маджитович. — В далеком 1959 
году в ауле Кумыш молодежь, 
вернувшаяся из мест депорта-
ции — равнинного и раздольно-
го Казахстана, где ребята были 
увлечены футболом, организо-
вала команду. А дальше шло по 
эстафете — дело отцов продол-
жали с переменным успехов сы-
новья. Сегодня капитан коман-
ды Альберт Батчаев объединяет 
парней в стремлении оттачивать 
навыки защиты и нападения, от-
ражение атаки противника, за-
бивать голы и пенальти. После 
успеха прошлого года, когда 
«Кастилья» одержала победу в 
Кубке любительской лиги в 
Ставрополе, команде было пре-

доставлено право 
выступать в Высшей 
лиге в 2023–2024 гг. 
Футболисты «Ка-
стильи» выражают 
признательность за 
поддержку боевого 
духа главе админи-

страции Карачаевского района 
Спартаку Кущетерову, а также 
спонсорам-землякам.

— Как вы считаете, что стиму-
лирует развитие массовости 
спорта на селе кроме созданных 
условий?

— Сама массовость! На наших 
народных праздниках, которые 
мы проводим в районе, не обхо-
дится без таких видов, как пере-
тягивание каната, бег в гору, кон-
ные переходы, толкание камня, 
борьба на поясах, лазание вверх 
по промасленному канату. 

Словом, нужно работать с на-
селением, чтобы земляки стре-
мились к здоровому образу жиз-
ни, и этот посыл непременно 
приведет в спортзал и на стадион.
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Эти разные дороги, ведущие в спортзал
В Карачаевском муниципальном районе ведется большая работа по привлечению населения к здоровому образу жизни

Путь к успеху

Поедут на первенство 
России

На первенстве СКФО среди 
юниоров и юниорок до 21 года, 
прошедшем 19–21 сентября в 
Грозном и собравшем более 270 
спортсменов и спортсменок из  
7 регионов округа, дзюдоисты 
Карачаево-Черкесии завоевали 
три медали разного достоинства 
и четыре путевки на первенство 
России. Так, Анзор Гогов (60 кг) 
и Астемир Чагов (+100 кг) стали 
серебряными призерами пер-
венства, а у Тимура Текеева 
(+100 кг) — бронза. В 5-ку силь-
нейших попал Ислам Акбаев (60 
кг).  Спортсмены, занявшие 1–5 
места, представят Карачаево-
Черкесию на юниорском пер-
венстве России, которое прой-
дет 13–17 ноября в Рязани. 

Тренируют наших дзюдоистов 
Пилял Байчоров, Мусса Кишма-
хов, Амид Айбазов, Руслан 
Кишмахов, Азамат Охтов и Аз-
наур Урусов. 

А вы любите панкратион?

В Майкопе прошли традици-
онные соревнования по спор-
тивной борьбе в дисциплине 
«панкратион», посвященные 
памяти Александра Демина. Его 
организаторами выступили 
Управление Федеральной служ-
бы судебных приставов по Ре-
спублике Адыгея, региональная 
Федерация спортивной борьбы, 
республиканский спорткомитет 
и Адыгейское региональное от-
деление ДОСААФ России. В со-
стязаниях участвовали спор-
тсмены в возрасте от 6 до 20 лет 
и старше — более 250 спортсме-
нов из Краснодарского, Ставро-
польского краев, Адыгеи, Ингу-

шетии, Чеченской Республики, 
Калмыкии, Северной Осетии — 
Алании, Воронежской и Ростов-
ской областей. Были здесь и 
спортсмены из Карачаево-Чер-
кесии. Так, Урупский район 
представили воспитанники бой-
цовского клуба «Urup Fighters». 
В итоге Мухаммад Сарыев, Ис-
лам Хабов, Артур Шаманов и 
Тимур Шаманов завоевали зо-
лото, а у Расула Аджиева, Исла-
ма Алботова, Михаила Войце-
ховского, Амина Сарыева и 
Алихана Чомаева — бронза. 
Тренирует ребят Арсен Батчаев. 

На соревнованиях  
по конкуру

В минувшую субботу спор-
тсмены РГБУДО «СШ по конно-
му спорту» приняли участие в 
открытом чемпионате города 
Ставрополя по конкуру и пока-
зали отличный результат. Анна 
Малыхина на Анархисте заняла 
первое место! Это был ее второй 
выезд на соревнования вне шко-
лы, и сразу — такой успех! Ксе-
ния Евренко заняла четвертое 
место, уступив сопернице всего 
одну секунду. Арина Новосело-
ва и Валентина Дылевская заня-
ли пятое и шестое место. 
Подготовила ТАТЬЯНА ИВАНОВА

Репортаж

1. На подворье Гиагинского района; 2. Длина этой сырной косички — 189 метров!

Ц И Т А Т А

МУРАТ  
КУМПИЛОВ 
Глава  
Республики  
Адыгея

Туристический потенциал на-
шей республики колоссальный. 
Турпоток увеличивается с каж-
дым годом, что не может не ра-
довать. Конечно, пока по темпам 
и масштабам развития туристи-
ческого кластера впереди нас 
Карачаево-Черкесия, и это по-
нятно, потому что такие туристи-
ческие гиганты, как Домбай  
и Архыз, давно взяли высокий 
старт. Я искренне рад успехам 
братской республики, о которых 
мы с главой этого региона, моим 
другом Рашидом Темрезовым, 
говорили не раз. Кстати, пере-
дайте мои теплые приветствия 
ему и пожелания дальнейшего 
процветания региону. Пусть  
нам всем сопутствует удача!

Мы дорожим нашим национальным 
брендом, который воплощает древние 
кулинарные традиции

1

2

СПОРТИВНЫЙ ЧЕТВЕРГ

Ракурс

Таукъан Теунаев в своем рабочем кабинете
Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Таукъан Теунаев окончил военный институт физической культу-
ры в Санкт-Петербурге, призер первенства РФ по армспорту  
и обладатель многих других регалий. Армия и спорт выковали 
его характер и безупречное отношение к служебному долгу. По-
этому и тренерский состав 11 филиалов спортшколы соответ-
ствует заданной руководителем планке. 

К С Т А Т И ,

Понемногу обо всем
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Кадастровый инженер Семенов Заур Барбиевич (квалификацион-
ный аттестат № 09-12-40, РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Красноармейская, 
33, оф. № 6, адрес электронной почты: semenov-zaur@mail.ru, тел.: 
8(963)283-35-25) выполняет кадастровые работы: в связи с образо-
ванием земельного участка путем выдела в счет доли (долей) в праве 
общей долевой собственности на земельный участок с кадастровым 
номером: 09:06:0021201:320, расположенный по адресу: РФ, КЧР, 
Зеленчукский р-н, СПК Зеленчук, рабочий уч-к (поле), № 69, пашня, 
уч-к № 1 (31306 кв. м — пашня). 

Заказчиком кадастровых работ является Абайханов Батыр Магоме-
тович, проживающий по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, ст. Зе-
ленчукская, ул. Калинина, д. 133, тел.: 8(928)925-12-29. С проектами 
межевых планов земельных участков можно ознакомиться по адре-
су: РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Красноармейская, 33, оф. № 6. Возраже-
ния по проектам межевых планов и требования о проведении согла-
сования местоположения границ земельных участков на местности 
принимаются в течение месяца со дня опубликования объявления. 

Я, Монтикова Таисия Васильевна, в настоящее время привлечена  
органами следствия к уголовной ответственности за тяжкое престу-
пление, а именно за хищение денежных средств в крупном размере, 
совершенное путем обмана. 

Я полностью признала и осознала свою вину. Я глубоко раскаялась 
в содеянном, в связи с чем приняла для себя решение обратиться 
к жителям моей республики с покаянным письмом. 

Уважаемые жители КЧР!
Обращаюсь к вам от таких же, как и я, кто в угоду своей алчности 

несколько лет назад пошел на нарушение закона. Я, позарившись 
на легкие деньги, оказалась втянутой в преступные мошеннические 
действия, вследствие которых путем обмана мной и другими была 
похищена крупная сумма государственных денег, а теперь мы нахо-
димся в ожидании предстоящего суда.

Граждане, будьте благоразумны! Не становитесь участниками ка-
ких-либо коррупционных схем, какими бы они ни были! Не повто-
ряйте моих ошибок, за которые, как я теперь поняла, обязательно 
последует неотвратимое наказание. В моем случае за совершенное 
мной преступление мне грозит наказание вплоть до 6 лет лишения 
свободы. Пока я нахожусь в ожидании предстоящего наказания, 
страдаю не только я, но и все мои близкие.

Я сожалею, что пошла на это в свое время. Я только сейчас по-
настоящему поняла, что причинила страдания как себе, так и своим 
близким, и поэтому сегодня через газету хочу принести всем свои 
извинения за совершенное мной преступление.

Я сожалею, что ко мне поздно пришло осознание того, что корруп-
ция — это не только серьезная угроза как для меня, моих близких, 
так и для безопасности страны, и что это и вред самому обществу. 
Я осознала, что, совершая хищение государственных средств, мы 
посягаем на основы эффективности деятельности государственных 
структур, подрывая их авторитет, а все это затрудняет экономическое 
развитие страны в целом.

Помимо этого, коррупция разлагает и моральную устойчивость 
личности, влечет появление ложных представлений о вседозволен-
ности. Но это всё иллюзия, после которой приходит осознание всей 
глубины низкого поведения, вызванного мотивом алчности и вседоз-
воленности.

Никакие материальные блага не стоят тех душевных страданий и 
лишений, которые испытывают наши близкие, когда мы становимся 
на путь преступления, а тем более, понимая и осознавая, что нас мо-
гут лишить свободы на долгие годы.

Признавая вину во всем, что я совершила, я отказываюсь от участия 
в дальнейшем в каких-либо коррупционных действиях, искренне рас-
каиваюсь перед обществом и своими близкими, повторяю вновь: 
«Простите меня все за это!»

Монтикова Т. В.

Кадастровый инженер Каппушева Мадина Лудовна (КЧР, г. Чер-
кесск, ул. Космонавтов, 27г, 3 этаж, офис 8, тел.: 8(928)925-27-19, 
e-mail: madina_kappusheva@mail.ru) выполняет кадастровые работы 
по уточнению границ земельного участка с к. н.: 09:04:0101352:46, 
расположенного по адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Новоселов, д. 8. 
Заказчиком кадастровых работ является Халкечева Салия Русланов-
на, тел.: 8(928)390-49-61). Смежный земельный участок, с правооб-
ладателем которого требуется согласовать местоположение границ: 
РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Новоселов, д. 10, с к. н.: 09:04:0101352:38. 
Собрание по поводу согласования местоположения границ состо-
ится по адресу: г. Черкесск, ул. Космонавтов, 27г, 3 этаж, офис 8, 
30.09.2024 г. в 11 часов 00 минут. С проектом межевого плана зе-
мельного участка можно ознакомиться по адресу: КЧР, г. Черкесск, 
ул. Космонавтов, 27г, 3 этаж, офис 8. Требования о проведении со-
гласования местоположения границ земельного участка на местности 
принимаются с 26.09.2024 по 26.10.2024, обоснованные возражения 
о местоположении границ земельного участка после ознакомления с 
проектом межевого плана принимаются с 26.09.2024 по 26.10.2024, 
по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул. Космонавтов, 27г, 3 этаж, офис 8. При 
проведении согласования местоположения границ при себе необхо-
димо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы 
о правах на земельный участок.

Кадастровый инженер Урусова Б. Д. (реестровый номер: 26108, 
почтовый адрес: Карачаево-Черкесская Республика, Абазинский 
р-н, а. Псыж, ул. 3. Кунижева, д. 53, e-mail: bela.urusova@mail.ru, 
тел.: 8(909)494-94-04) выполняет кадастровые работы по уточне-
нию границ и площади земельного участка с кадастровым номером: 
09:04:0124004:76, расположенного по адресу: РФ, Карачаево-Черкес-
ская Республика, г. Черкесск, сдт Намыс. 

Заказчиком кадастровых работ является Ачабаева Любовь Ханапи-
евна (РФ, Ставропольский край, г. Ставрополь, ул. Мира, 243, кв. 8, 
тел.: 8(928)031-74-12).

С проектом межевого плана земельного участка можно ознако-
миться по адресу: КЧР, Абазинский р-н, а. Псыж, ул. 3. Кунижева, 
д. 53. Возражения по проекту межевого плана относительно разме-
ров и местоположения границ земельного участка принимаются в 
течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: КЧР, 
Абазинский р-н, а. Псыж, ул. 3. Кунижева, д. 53.

При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также до-
кументы о правах на земельный участок.

В объявлении кадастрового инженера Гаппоевой Светланы Маго-
метовны, опубликованном в газете «День республики» № 105/20906 
от 14.09.2024 г., заказчиком кадастровых работ является Макова Фа-
тима Бубакировна, после слов «в отношении з/у с к. н.» дополнить 
словами «09:08:0000000:11172, расположенного по адресу: РФ, КЧР, 
Малокарачаевский район, СПК Красновосточный, урочище Лафи-
шевское (1,92 га — сенокос), далее по тексту.

Филиал ППК «Роскадастр» по КЧР в лице кадастрового инженера 
Чомаева Л. К. (№ аттестата кадастрового инженера 09-11-11, почто-
вый адрес: 369000 г. Черкесск, пр. Ленина, 38, тел.: 8(878-2)26-13-15, 
факс: 8(878-2)26-13-15, e-mail: kchr@rosinv.ru) выполняет следую-
щие кадастровые работы:

1) по образованию земельного участка путем выдела в счет доли 
(долей) в праве общей долевой собственности на земельные участки 
с кадастровыми номерами:

09:03:0000000:3454, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Хабез-
ский р-н, СКП Жако, в 500 м севернее а. Жако (1,72 га — пастбище). 
Заказчик кадастровых работ: Шебзухов Каншаоби Айсович (а. Жако, 
ул. Северная, д. 34, тел.: 8(928)390-03-63).

09:03:0000000:5199, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Хабезский 
р-н, СКП Кызыл- Юрт, в 2 км западнее от а. Кызыл-Юрт (0,54 га — 
сенокос). Заказчик кадастровых работ: Бурняшова Асьят Крымгериев-
на (а. Кызыл-Юрт, ул. Зеленая, д. 4, тел.: 8(928)027-62-17).

09:03:0000000:4120, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Хабез-
ский р-н, СКП Зеюковское, поле № 13 (2,7 га — пашня). Заказчик 
кадастровых работ: Ксалова Зинаида Рауфовна (а. Зеюко, ул. М. Ды-
шекова, д. 2, тел.: 8(928)027-62-17).

09:03:0000000:3681, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Ха-
безский р-н, СКП Зеюковское, примерно в 6 км западнее а. Зеюко 
(2,7 га — пашня), РФ, КЧР, Хабезский р-н, СКП Зеюковское, пример-
но в 6,4 км западнее а. Зеюко (1,5 га — сенокос). Заказчик када-
стровых работ: Отаров Инус Меджидович (а. Зеюко, ул. Ногмова, д. 4, 
тел.: 8(922)454-87-54).

09:03:0000000:10561, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Хабез-
ский р-н, СКП Зеюковское, примерно в 5,3 км западнее а. Зеюко 
(0,4 га — пастбище). Заказчик кадастровых работ: Кенчешаов Аслан 
Алиевич (а. Зеюко, ул. Школьная, д. 10, тел.: 8(928)028-76-217).

09:03:0000000:3517, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Хабез-
ский р-н, СКП Зеюковское, примерно в 5,8 км западнее а. Зеюко 
(1,5 га — сенокос), РФ, КЧР, Хабезский р-н, СКП Зеюковское, при-
мерно в 5,35 км западнее а. Зеюко (0,4 га — пастбище). Заказчик ка-
дастровых работ: Кенчешаов Аслан Алиевич (а. Зеюко, ул. Школьная, 
д. 10, тел.: 8(928)028-76-217).

НЕТ В ЕГРН, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Хабезский р-н, 
СКП Зеюковское, примерно в 5,4 км западнее а. Зеюко (0,4 га — 
пастбище), РФ, КЧР, Хабезский р-н, СКП Зеюковское, примерно в 
6,2 км западнее а. Зеюко (1,5 га — сенокос). Заказчик кадастровых 
работ: Лиева Галимат Алиевна (г. Черкесск, ул. Полянская, д. 9, тел.: 
8(928)028-76-217).

09:03:0000000:11023, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Хабез-
ский р-н, СКП Зеюковское, примерно в 6,5 км западнее а. Зеюко 
(1,5 га — сенокос). Заказчик кадастровых работ Шаов Аслан Юнусо-
вич (а. Зеюко, ул. Хабекова, д. 78, тел.: 8(928)028-76-217).

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются работы по 
подготовке проекта межевания з/у с к. н.: 09:03:0020108:82, с ме-
стоположением: КЧР, Хабезский р-н, СКП Абазакт, поле № 1, уч-к 
№ 7, выделяемого в счет долей в праве общей долевой собствен-
ности Агирова Р. З., площадью 108000 кв. м. Заказчик работ: Чехо-
ва Оксана Ахметовна (КЧР, г. Черкесск, ул. Международная, дом 7а, 
кв. 9, тел.: 8(906)444-31-11). С проектом межевания з/у можно оз-
накомиться по адресу: КЧР, Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, 
ул. Комсомольская, 13. Обоснованные возражения относитель-
но размера и местоположения границ з/у принимаются в течение 
30 дней со дня опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалификационный 
аттестат № 09-13-53, КЧР, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301а, комната 
404, тел.: 8(928)397-99-21, e-mail: zemlya_pravo@mail.ru) выполняет 
кадастровые работы по уточнению местоположения границ в отноше-
нии земельного участка с кадастровым номером: 09:06:0140117:20, 
расположенного по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, село Маруха, 
ул. Белана, 301.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требу-
ется согласовать местоположение границ: 

1. РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, село Маруха, ул. Белана, 299, с када-
стровым номером: 09:06:0140117:17.

 2. РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, село Маруха, ул. Белана, 303, с када-
стровым номером: 09:06:0140117:21.

Заказчиком работ по подготовке межевого плана является Ере-
мин Евгений Алексеевич (ст. Кардоникская, ул. Базарная, 11а, тел.: 
8(928)395-06-08). При проведении согласования при себе иметь до-
кументы, удостоверяющие личность, а также документы о правах на 
свой земельный участок, либо оформленную надлежащим образом 
нотариальную доверенность. Собрание заинтересованных лиц по по-
воду согласования местоположения границ земельных участков со-
стоится по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, 
ул. Леонова, 157, 28.10.2024 года в 12:00 часов.

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301а, комната 404, 
ООО «Земля и право».

Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов 
межевания земельных участков, а также требования о проведении 
согласования местоположения границ земельного участка на мест-
ности принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объяв-
ления по адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301а, комната 
404, ООО «Земля и право».

Подписной индекс П6809
Поддались на уловки мошенников

В МОМВД России «Зе-
ленчукский» с заявлени-
ем обратилась 29-летняя 
жительница ст. Кардо-
никской. Неустановлен-
ное лицо привязало свой 
мобильный телефон к её 
мобильному приложе-
нию маркетплейса и со-
вершило покупку това-
ров на общую сумму 
19869 рублей. Товары неустановленное лицо получало в пун-
кте выдачи заказов, расположенном в Черкесске.

В этот же день в дежурную часть МОМВД России «Зеленчук-
ский» обратилась 63-летняя жительница ст. Исправной. Ей на 
мобильный телефон начали поступать звонки от неизвестно-
го, который сказал, что ей нужно поменять медицинский стра-
ховой полис, но для этого надо продиктовать код, который 
поступит ей в смс-сообщении, что заявительница и сделала. 
После этого потерпевшая попыталась зайти в свой личный ка-
бинет на портале «Госуслуги», но доступ был заблокирован.

В этот же день в территориальные органы МВД России на 
районном уровне с аналогичными заявлениями обратились 
четверо жителей республики. Потерпевшие рассказали, что 
им звонили неизвестные, которые представлялись оператора-
ми сотовой связи и сообщали, что у них заканчивается срок 
действия договора и его нужно продлить. Заявители, поддав-
шись на уловки мошенников, называли коды из смс, после че-
го доступ к их «Госуслугам» был заблокирован.

Заявители пояснили, что ранее уже были осведомлены о том, 
что к подобным фактам могут быть причастны мошенники. 
По всем указанным фактам возбуждены уголовные дела. 

Отмывал криминальный доход
Сотрудники Управления экономической безопасности и 

противодействия коррупции МВД по Карачаево-Черкесской 
Республике в ходе проведения оперативно-разыскных меро-
приятий в рамках возбуждённого ранее уголовного дела в от-
ношении 31-летнего жителя региона по ч. 4 ст. 159 УК РФ вы-
явили дополнительные эпизоды его противоправной деятель-
ности. Помимо мошенничества, фигурант подозревается в 
изготовлении документов, предназначенных для неправомер-
ного перевода денежных средств, а также отмывании крими-
нального дохода.

Предварительно установлено, что в 2023 году злоумышлен-
ник от имени подконтрольной ему организации предоставил 
в Министерство сельского хозяйства республики пакет под-
ложных документов для возмещения части затрат, якобы по-
несённых при закупке зерноуборочной техники. В результате 
он незаконно получил субсидию в размере 10 млн рублей бюд-
жетных средств.

В дальнейшем, желая легализовать полученные деньги, фигу-
рант в электронной форме изготовил два фиктивных платёжных 
поручения, в которые внёс недостоверные сведения об основани-
ях платежа, и перечислил средства двум сельхозпредприятиям 
под видом закупки кукурузы. Затем он ввёл в заблуждение ру-
ководителей данных организаций, сообщив, что ошибочно 
перевёл средства, и попросил вернуть их, но уже наличными. 
Таким образом мужчина легализовал почти 9,8 млн рублей, 
полученных в результате совершения им мошенничества.

Следственной частью Следственного управления МВД по 
Карачаево-Черкесской Республике в отношении подозревае-
мого возбуждены ещё два уголовных дела по признакам пре-
ступлений, предусмотренных ч. 1 ст. 187 и п. «б» ч. 4 ст. 174.1 
Уголовного кодекса Российской Федерации. На период рас-
следования ему избрана мера пресечения в виде подписки о 
невыезде и надлежащем поведении.
По информации пресс-службы МВД по КЧР

Крим-инфо

Болезни сердца — главная 
причина смерти людей в лю-
бом возрасте, хотя многие ду-
мают, что их эта проблема  
не коснется. При этом 
по-прежнему весьма живучи 
мифы о сердечных болезнях.

Почему-то считается, что бо-
лезни сердца — удел пожилых 
людей, однако проблемы сердеч-
но-сосудистой системы часто на-
чинаются уже с молодого возрас-
та. Так, у каждого десятого в воз-
расте от 35 до 50 лет врачи нахо-
дят какие-то заболевания сердца, 
причиной развития которых 
стали вредные привычки еще с 
юности: курение, употребление 
алкоголя, переедание или нездо-
ровое питание, малоподвижный 
образ жизни и др.

Лишний вес зачастую тоже не 
берут в расчет, а ведь это один из 
самых серьезных факторов раз-
вития болезней сердца. Верхняя 
граница нормы индекса массы 
тела — 25. Превышение этой гра-
ницы всего на 1 единицу в возрас-
те 30–44 лет увеличивает риск 
смерти от сердечных болезней на 
8 % у женщин и на 10 % у мужчин.

При этом результаты научных 
исследований показывают, что 
потеря всего 9 % лишнего веса 
приводит к улучшению сразу по 
нескольким показателям рабо-
ты сердечно-сосудистой систе-
мы: уменьшается толщина сер-
дечной мышцы, улучшается 
насосная функция сердца и т. д.

Еще один странный, но попу-
лярный миф — «правильный» 

алкоголь способен защитить от 
болезней сердца. Например, 
красное вино якобы снижает 
уровень холестерина за счет со-
держащихся в нем антиоксидан-
тов — полифенолов. Но любой 
алкоголь — это доза токсинов, 
создающая дополнительную на-
грузку на сердце и сосуды. Кроме 
того, одним бокалом вина такая 
«профилактика» обычно не 
ограничивается. Кстати, в вино-
градном соке и зеленом чае со-
держится не меньше полифено-
лов, а для здоровья эти продукты 
точно полезнее алкоголя.

Также многие «перестрахов-
щики» уверены, что сердцу вре-
ден любой жир. Да, насыщенные 
жиры животного происхожде-

ния (сливочное масло, сало, мяс-
ной жир) способствуют отложе-
нию атеросклеротических бля-
шек на стенках сосудов и арте-
рий, питающих сердце, и их 
закупорке. Однако жиры расти-
тельного происхождения и ры-
бий жир, которые содержат не-
насыщенные жирные кислоты 
Омега-3, наоборот, понижают 
уровень «вредного» холестерина 
в крови и снижают риск болезней 
сердца. Любители морепродук-
тов здесь в выигрыше — даже 3 
порции блюд из рыбы в неделю 
позволят улучшить здоровье 
сердца и сосудов.

К числу мифов можно отнести и 
уверенность большинства, что 
сердце укрепляет только серьез-

ный спорт. Но укрепление сердеч-
ной мышцы происходит посте-
пенно и без перенапряжения при 
помощи кардиотренировок. Сю-
да можно отнести катание на ве-
лосипеде, плавание в бассейне, 
занятия на велотренажере и дли-
тельные прогулки на свежем воз-
духе (все — в спокойном темпе).

Отдельным вопросом стоит 
мнение злостных курильщиков, 
что отказ от курения от инфаркта 
все равно уже не спасет. Но на са-

мом деле табачный дым вызывает 
спазмы сосудов и учащение сер-
дечного ритма, в результате веро-
ятность развития сердечных за-
болеваний повышается до 70 раз, 
и, как только курение прекраща-
ется, заканчивается и действие 
табачных токсинов на организм.

Как видите, отказ от вредных 
привычек плюс физическая ак-
тивность и правильное пита-
ние — отличная защита вашего 
сердца в любом возрасте.

Мифы о «пламенном моторе»
23–29 сентября — Неделя ответственного отношения к сердцу

Будьте здоровы!

ЭНВЕР БАЙЧОРОВ 
главный врач 
Республиканского центра 
общественного здоровья 
и медицинской 
профилактики 

Катание на велосипеде отлично тренирует сердце

тренировать сердце можно, даже неторопливо поднимаясь 
по лестнице или возвращаясь с работы пешком. Улучшить функ-
ции сердца и сосудов поможет любая подходящая вам актив-
ность в течение минимум 30 минут в день.

К С Т А Т И ,

Похудение обычно позицио-
нируется как элемент здоро-
вого образа жизни.  Однако 
снижение веса может пред-
ставлять опасность, иногда 
даже в большей степени, чем 
ожирение, особенно для лю-
дей пожилого возраста, 
утверждает Ольга Ткачева, 
директор Российского герон-
тологического научно-клини-
ческого центра РНИМУ 
им. Н. И. Пирогова.

Так, исследование, проведен-
ное японскими учеными среди 
людей старше 60 лет, показало, 
что потеря веса на 5 % и более 
связана с более высокой смер-
тностью, чем стабильный вес 
или набор веса. Самые высокие 
риски преждевременной смер-
ти имели пациенты с более низ-
ким базовым индексом массы 
тела. Наблюдение за участни-
ками исследования продолжа-
лось около 30 лет.

Еще одно длительное исследо-
вание показало, что участники, 
которые осознанно потеряли 
10  % веса и более с помощью 
диет и физической нагрузки, 
имели риск развития онкологи-
ческих заболеваний на 30 % вы-
ше, чем те, кто ничего не менял 
в питании и нагрузке. 

Более того, недостаточный вес 
и значительные колебания ин-
декса массы тела грозят про-
грессированием деменции при 
болезни Альцгеймера — это уже 
показало исследование ученых 
из Кореи.

Таким образом, в пожилом 
возрасте следует очень осто-
рожно относиться к резкому 
снижению веса. Для увеличе-
ния продолжительности жизни 
важно сохранять вес стабиль-
ным, а питание — полноцен-
ным!
По информации 
из открытых источников

Это интересно

Всегда ли 
похудение 
полезно?


